



EXPOSITION HISTORIQUE DU BUNDESTAG ALLEMAND

La Révolution de novembre 1918/1919

La Révolution de novembre 1918, **conséquence de la défaite militaire** de l'Empire allemand dans la Première Guerre mondiale, est déclenchée **début novembre 1918** par une mutinerie de marins. En quelques jours seulement, cette vague insurrectionnelle se propage dans tout l'Empire, sans résistance notable de l'ordre ancien. Elle se transforme en mouvement révolutionnaire de masse contre le système monarchique et gagne les milieux ouvriers. Dans toute l'Allemagne, des **conseils d'ouvriers et de soldats** se constituent en vecteurs du pouvoir politique et militaire. Depuis 1917, la social-démocratie est scindée en un « Parti social-démocrate majoritaire d'Allemagne » (**MSPD**) et en un « Parti social-démocrate indépendant d'Allemagne » (**USPD**) qui se portent à la tête de la Révolution. Conjointement avec les conseils, ils seront les principaux acteurs politiques de la Révolution de novembre 1918. Pour la plupart, les conseils sont proches du MSPD.

Le 9 novembre 1918, le prince Max de Bade (1867-1929) annonce l'**abdication de l'empereur** et se démet de ses fonctions de chancelier du Reich pour installer à la chancellerie le président du MSPD, **Friedrich Ebert** (1871-1925). Le jour même, à Berlin, Philipp Scheidemann (MSPD, 1865-1939) s'avance à une fenêtre du bâtiment du Reichstag et proclame la République. Quelques heures plus tard, Karl Liebknecht (USPD, 1871-1919) proclame à son tour la « République allemande socialiste libre ». Cette **double proclamation de la République** reflète le conflit fondamental de la Révolution. Tandis que le MSPD réclame la **convocation d'une Assemblée nationale constituante** dans les meilleurs délais, l'USPD plaide en faveur de la rapide mise en pratique de conceptions socialistes dans un système de conseils. Le MSPD veut soumettre à l'Assemblée nationale démocratiquement élue la clarification de questions constitutionnelles de fond, parmi lesquelles la configuration du système économique. Pour répondre aux nombreux défis posés par la défaite militaire – par exemple la démobilisation de plusieurs millions de soldats et l'approvisionnement en denrées alimentaires –, mais aussi par crainte que la situation ne dégénère en guerre civile larvée, le MSPD mise sur une **coopération avec les anciennes élites du pouvoir impérial**. Mais il est vrai que la démocratie parlementaire et la République ne sont que faiblement ancrées dans le système de valeurs de l'armée, de la police, de la justice, de l'administration et du fonctionnariat. Cette absence de conscience républicaine sera une lourde hypothèque pour la République de Weimar.

Dès le 9 novembre 1918, le « **Conseil des délégués du peuple** » se constitue au niveau du Reich. Le 10 novembre 1918, il est légitimé en tant que gouvernement provisoire par l'assemblée générale des conseils d'ouvriers et de soldats de Berlin. Le Conseil est composé à parité de six membres du MSPD et de l'USPD. Friedrich Ebert (MSPD) et Hugo Haase (USPD, 1863-1919) sont ses deux présidents. Le premier nommé, dans ses doubles fonctions de chancelier du Reich et de président du Conseil des délégués du peuple, jouera un rôle-clé dans la Révolution. Le 10 novembre 1918, il passe avec le général Groener (1867-1939), membre du grand quartier général, le « **pacte Ebert-Groener** » par lequel il s'assure le soutien du commandement militaire. Le 12 novembre, le Conseil des délégués du peuple instaure en particulier le droit de vote pour les femmes. Le 30 novembre 1918, il fixe au 19 janvier 1919 la date des élections à l'Assemblée constituante de l'Allemagne.

Le 28 décembre 1918, c'est la rupture de l'alliance entre le MSPD et l'USPD au sein du gouvernement provisoire, l'USPD s'étant en effet retiré du Conseil des délégués du peuple pour exprimer sa désapprobation d'une intervention militaire. Le conflit à propos de la poursuite de la Révolution et de ses formes va s'exacerber au cours desdits « **troubles de janvier** ». À Berlin, des troupes gouvernementales du MSPD affrontent des militants de l'USPD et du KPD (Parti communiste d'Allemagne) dans de sanglantes batailles de rue auxquelles participent, côté gouvernemental, des « **corps francs** » situés politiquement à droite. Les 15 et 16 janvier 1919, ils assassineront les leaders du KPD, Rosa Luxemburg (1871-1919) et Karl Liebknecht (1871-1919).

Les **élections à l'Assemblée nationale**, le 19 janvier 1919, font bifurquer la Révolution vers la démocratie parlementaire, quand bien même de violents affrontements avec la gauche radicale se produiront encore dans les mois suivants, lors de soulèvements locaux et de grèves sauvages notamment. Le MSPD arrive en tête de ce scrutin du 19 janvier 1919. L'Assemblée nationale de Weimar se constitue le 6 février 1919 et, le 11 février 1919, élit Friedrich Ebert à la présidence du Reich. Le premier gouvernement parlementaire du Reich – ou « **coalition de Weimar** » – est formé du MSPD, du Centre et du DDP (Parti démocratique allemand). Dirigé par le chancelier du Reich Philipp Scheidemann (MSPD), il prend ses fonctions le 12 février 1919. Pour la plupart, les conseils se seront dissous d'ici l'été 1919.

Indications bibliographiques :

Bracher, Karl Dietrich; Funke, Manfred; Jacobsen, Hans-Adolf. (Dir.Pub.). Die Weimarer Republik 1918 – 1933. Bundeszentrale für politische Bildung, Bonn 1998.

Rürup, Reinhard, Die Revolution von 1918/19 in der Deutschen Geschichte, Vortrag vor dem Gesprächskreis Geschichte der Friedrich-Ebert-Stiftung am 4. November 1993, Bonn 1993.

Sturm, Reinhard. Vom Kaiserreich zur Republik 1918/19, *in* : Bundeszentrale für politische Bildung (Dir.Pub.) Informationen zur politischen Bildung (Heft 261) : Weimarer Republik, Bonn 2003.

Administration du Bundestag allemand, Service spécialisé WD 1 / Date de rédaction : mai 2006.